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Señor Director:
Los resultados del informe “Un vistazo a la 

Educación 2024” de la OCDE pone de manifiesto 
una serie de desafíos para Chile. Uno de los más rele-
vantes, es la inversión pública existente en la primera 
infancia, la que entre 2015 y 2021 cayó en un 21%, dia-
metralmente opuesta al promedio de los países OCDE 
quienes muestran un crecimiento de un 9% en el mis-
mo período. Esta realidad es alarmante, dado que la 
Educación Infantil es trascendental para el desarrollo 
cognitivo, emocional y social de los niños.

Chile invierte el 5.9% de su PIB en Educación 
por encima del promedio OCDE (4.9%), sin embar-
go, la distribución de estos recursos no es equitativa. 
Mientras en Chile el gasto por estudiante de Educación 
Primaria asciende a US$6.347, en los países de la 
OCDE llega a US$14.209.

En paralelo, el número de estudiantes por profe-
sor en Chile es más alto que el promedio de la OCDE: 
18 versus 14. La situación es similar en la educación 
secundaria, con 19 estudiantes por profesor en Chile, 
frente a 13 en los países OCDE. A esto se suma que 
maestro chileno está obligado por contrato a enseñar 
1.006 horas por año, cifra muy superior a la media de 
la OCDE (706 horas/año), lo que trae consecuencias 
en la calidad de la enseñanza, limitando la capaci-
dad de los profesores para atender adecuadamente 
a cada estudiante.

Dado este escenario, es urgente que Chile refor-
me su sistema educativo, para que el día de mañana 
podamos concluir que “tanto la calidad de un sistema 
educativo como la calidad de los docentes son direc-
tamente proporcionales”.

Alexis Lizana Verdugo,
Director de Pedagogía 

en Educación Básica
Universidad Autónoma de Chile

Señor Director:
La Inteligencia Artificial llegó para quedarse, 

y hoy vemos cómo millones de personas ya utilizan 
Copilot, ChatGPT y muchos otros motores de IA des-
tinados a simplificar las tareas más complejas, con la 
promesa de incrementar la productividad. Pero a nivel 
corporativo la ecuación no es tan sencilla, y más aún 
cuando involucra información confidencial.

En Chile, hace pocos días fue publicada en el Diario 
Oficial la Ley de Protección de Datos Personales, que 
sienta nuevas exigencias en cuanto al manejo de in-
formación de naturaleza privada.

Por ese motivo, los estándares corporativos en 
cuanto al uso de la IA serán mucho más exigentes, e 
incluso algunas empresas ya prohíben a sus trabaja-
dores el uso de cualquier motor IA basado en la nube, 
con el propósito de no exponer su información.

¿Cuál será la tendencia, entonces? Veremos con 
mucha fuerza el auge de motores IA cerrados, monta-
dos en los servidores particulares de las organizaciones, 
asegurando de esta forma la confidencialidad de to-
dos los datos que por ahí circulan. El gran desafío, 
por ende, será hacia el hardware, que exigirá compo-
nentes especiales para soportar procesamientos de IA 
local, incluyendo memorias RAM y SSD.

Durante la última parte de este año, ya hay fa-
bricantes de PC, procesadores y placas madre que 
han lanzado sus primeros sistemas preparados para 
soportar IA en la nube. Pero el mayor paso es el 
que viene.

Francisco Silva,
Country Manager Chile-

Perú de Kingston Technology

Señor Director:
Este lunes conoceremos los resultados de 

la prueba PAES y los alumnos que rindieron la 
prueba comenzaran su proceso para el ingreso 
a las universidades, pero realmente es efecti-
va esta prueba, realmente es está prueba la que 
permite saber si los conocimientos que tiene el 
alumno son los que requiere para la carrera que 
necesita estudiar.

Creo que es importante comenzar a evaluar 
realmente cual es la prueba que se requiere para 
el ingreso a la universidad.

Raúl Ulloa,
Profesor

Señor Director:
El exPresidente uruguayo José Mujica, en re-

lación con los militares condenados por casos de 
violación de derechos humanos, se ha preguntado: 
“¿para qué me sirve tener a ancianos presos?”.

Tal situación afecta en nuestra patria a miles 
de militares y carabineros, lo que no solo es inhu-
mano, sino que absolutamente injusto -pues son 
condenados por sentencias dictadas contra leyes 
expresas y vigentes y vulnerándoseles el derecho 
humano a un debido proceso penal- especialmen-
te si consideramos que ellos, siendo muy jóvenes, 
fueron mandatados por el Estado para afrontar 
la subversión y la violencia revolucionaria y te-
rrorista a fin de asegurar el orden público y dar 
tranquilidad a la población.

Adolfo Paúl Latorre,
Abogado

Señor Director:
La moción presentada por un grupo transversal de senadores para reformar el sistema político va en 

la dirección correcta. La reforma establece un umbral mínimo del 5% en las elecciones a la Cámara de 
Diputados para la existencia de los partidos políticos y sanciona con la pérdida del escaño el transfuguis-
mo. Todo esto con el objetivo de evitar la excesiva fragmentación y facilitar la discusión y aprobación de 
los proyectos de ley importantes para la ciudadanía.

Desde la implementación de la reforma electoral de 2015, que reemplazó el sistema binominal por 
uno proporcional inclusivo, el Congreso ha sufrido una excesiva fragmentación en su composición. Esto 
ha dificultado y retrasado la tramitación de los proyectos de ley, impidiendo que ningún gobierno pueda 
gobernar con mayoría para aprobar sus iniciativas. En efecto, si en el primer periodo legislativo con sis-
tema binominal después del retorno de la democracia teníamos 7 partidos políticos con representación 
en la Cámara de Diputados, hoy en día ese número asciende a 16. Considerando el total de partidos ins-
critos legalmente, el número llega a 22.

Aunque la reforma al sistema político pueda generar menor diversidad política al tener menos partidos, 
nos proporcionará mayores acuerdos en el Parlamento y facilitará la gobernabilidad. Por lo tanto, es pro-
picio que se apruebe ahora, ya que el país no aguanta otro periodo parlamentario con el sistema actual.

¿Es acaso mejor el circo actual en el cual todos gritan, nadie se pone de acuerdo y todo se estanca, o 
una casa tranquila en la que todos se escuchen, puedan llegar a acuerdos y se pueda avanzar?

Adriano Ventura Cerisola

Señor Director:
Con la llegada de enero y la obligación de presentar informes sobre el cumplimiento de las Leyes de Inclusión 

Laboral, es momento de reflexionar: la inclusión de personas con discapacidad no puede seguir siendo vista como 
un simple trámite o el cumplimiento de una cuota.

En Chile, más de tres millones de personas viven con discapacidad, pero solo el 30% tiene acceso a un em-
pleo. Lo más alarmante es que, a pesar de que en Chile son más mujeres que hombres con discapacidad, las mujeres 
con discapacidad representan apenas el 35% de la contratación. Estas cifras evidencian la persistencia de barre-
ras estructurales, actitudinales y de género que siguen restringiendo el acceso al trabajo, incluso con el respaldo 
de la legislación.

La verdadera inclusión laboral demanda un compromiso auténtico, un esfuerzo por desafiarnos como sociedad 
y como organizaciones, desafiando los imaginarios sociales que limitan el potencial de las personas con discapaci-
dad, construyendo un ecosistema que reconozca y potencie la diversidad como una riqueza social y económica.

Este compromiso no solo implica cumplir con la normativa, sino también transformar las culturas organizacionales, 
invertir en capacitación y abrir espacios que valoren las capacidades únicas de cada persona. Reconocer la inclusión 
como una oportunidad, y no solo como una obligación legal, puede enriquecer nuestras organizaciones y construir 
una sociedad más equitativa y próspera. Las personas con discapacidad son más que una cuota o una etiqueta.

Álvaro Aguilar,
Presidente Consejo Asesor Fundación Ronda
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Viaje presidencial al 
polo sur: una oportunidad 

para chile
“chile ha garantizado su derecho a mantener bases 

científicas y ahora, más que nunca, el país debe ampliar 
su capacidad de investigación”.

El reciente viaje del Presidente Gabriel 
Boric al Glaciar Unión, en la Antártida, 
marca un hito significativo en la his-
toria de Chile y su relación con el 
continente polar. Este gesto debiera 
ser no solo una gran carga simbóli-
ca, sino que también representa una 
oportunidad estratégica para el país 
en términos de política internacional, 
medio ambiente y ciencia.
La Antártida, que está bajo un régimen 
internacional de cooperación cientí-
fica, tiene una relevancia geopolítica 
creciente. A pesar de ser un territo-
rio deshabitado y casi inaccesible, 
su importancia global no ha dejado 
de aumentar, especialmente por los 
efectos del cambio climático. La re-
gión es un laboratorio natural que 
permite observar de cerca el impacto 
de las alteraciones en el clima mun-
dial, lo que la convierte en un punto 
clave para investigaciones científicas 
de vanguardia. Chile, como uno de 
los países con mayor presencia en la 
zona, debe consolidar su rol en este 
contexto, no solo a nivel científico, sino 
también como un actor en la toma 
de decisiones internacionales sobre 
el futuro del continente.
El viaje de Boric a la Antártida debiera 
resaltar la necesidad de una política 
exterior más proactiva en este ámbi-

to. Con la firma del Tratado Antártico, 
Chile ha garantizado su derecho a 
mantener bases científicas en la re-
gión, y ahora, más que nunca, el país 
debe ampliar su capacidad de investi-
gación, mejorar sus infraestructuras 
y fortalecer su presencia diplomática 
en este escenario. Este viaje también 
subraya la importancia de las políti-
cas de conservación y sostenibilidad, 
alineadas con los objetivos globales de 
protección ambiental y la mitigación 
de la crisis climática.
A nivel nacional, este viaje ofrece 
una oportunidad única para proyec-
tar la imagen de Chile como un país 
comprometido con el desarrollo sos-
tenible y el multilateralismo. Además, 
la presencia de Boric en la Antártida 
también envía un mensaje de unidad 
en torno a la defensa de los intereses 
nacionales en un escenario global 
cada vez más competitivo.
El viaje presidencial al Glaciar Unión 
no solo es una visita a un territo-
rio lejano, sino una declaración de 
intenciones sobre cómo Chile quie-
re posicionarse en el futuro de la 
Antártida, un desafío que involucra 
ciencia, diplomacia y una visión de 
largo plazo para proteger uno de 
los últimos grandes ecosistemas del 
planeta.
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